

EL OLIVENTINO.

REVISTA SEMANAL

DE CONOCIMIENTOS ÚTILES, DE INTERESES GENERALES Y DE NOTICIAS.

AÑO I. En España un año 20 reales,
un semestre 11, un trimestre
6. Anuncios y comunicados á
precios convencionales.

Domingo 26 de Marzo de 1882.

Este periódico se publica
todos los domingos. Adminis-
tracion calle de Ruy-Lobo nu-
mero 6.

NÚM. 13.

LA MEJOR OBRA DE CARIDAD.

V.

No hablemos de los Estados, á quienes incumbe en primer término el vejar por todos los intereses legítimos, así morales como materiales, de los pueblos. El Estado moderno es, con muy pocas escepciones, un Estado sin Dios, y se preocupa poco ó nada de lo que atañe al bien moral de los súbditos. Paguen estos á tiempo sus tributos, cada día mayores, de sangre y de dinero, y sufran resignados las vejaciones ocasionadas por los encargados de su recaudacion, dentro ó fuera de sus atribuciones, que de todo hay. Tengan cuidado de no alterar el orden material, por más que el moral esté tan por el suelo que no haya forma de hallarlo: cumplan los reglamentos de policia, en cuanto se refiere al ornato y aseo de las poblaciones, aunque bajo una esterilidad deslumbradora se encubra la miseria y la desmoralizacion con todas sus consecuencias: guárdense escrupulosamente los días de fiesta nacional, aunque se profanen con el mas cínico descaro los preceptos de Dios, trabajándose en los días de solemnidad religiosa: dese, en fin, al Cesar todo lo que exija, en tanto que á Dios, se le quita lo que de derecho le pertenece, y el Estado moderno no pide mas. Dejará circular libremente todo escrito, grabado ó discurso que no ataque á la forma de gobierno vigente, aunque por otra parte ofenda los sentimientos religiosos, las creencias ó la honestidad de las familias: transigi-

rá con toda corrupcion de costumbres en los espectáculos públicos y en el domicilio privado, por que eso para él es secundario.

Así comprendemos la manera actual de gobernar. No se vé mas que á la materia, y solo se legisla en pro de la materia; y si alguna vez se promulga una que otra ley ó se publica algun decreto, bajo la presion de circunstancias especiales, que tienda á defender los fundamentos de la sociedad, tienen su valor entendido, y la experiencia nos dice como se burla su cumplimiento. Nada hay, pues, que esperar de la mayor parte de los poderes públicos, tal como hoy se entienden y se aplica la ciencia de gobernar. Pero ¿y los padres de familia?

Los hay, y nosotros los conocemos, muy celosos en este importantísimo asunto: Los hay que vigilan con todo el esmero que estan obligados á desplegar, para impedir que sus hogares sean invadidos por esos inmundos reptiles, que derraman un mortífero veneno donde quiera que penetren: y siempre en la brecha, porque saben que es época de ello, luchan á brazo partido con el insidioso enemigo que quiere manchar la inocencia de sus hijos, perturbar el orden de la familia y comprometer ó poner en peligro la felicidad de su porvenir. Pero desgraciadamente el número de estos padres de familia disminuye de dia en dia, y al lado de ellos hay otros que talvez por sobra de buena fé, acaso por exigencias de amistad ó por debilidad de carácter, transigen imprudentes en cosas que juzgan ba-

ladíos, sin considerar que un abismo llama á otro abismo, y que abierta la puerta al primer abuso, ó dado el primer paso en el camino de las concesiones, es muy difícil cerrarla despues, ó detenerse en medio de la jornada.

En sus casas, al menos consintiendo ellos no entrarán publicaciones inmundas ni subsersivas del orden social. La caricatura impia, la Revolucion en crudo, no podrá hacer allí propaganda, como no sea de contrabando. Pero tal novela, de agradables formas, y escenas deslumbradoras que está haciendo furor entre la sociedad ilustrada, es preciso tenerla, porque despues de todo no se hace caso de ciertas doctrinas que en ella apenas se vislumbran, y que no han de perjudicar en lo mas mínimo á las creencias arraigadas desde cien generaciones. Ciertos discursos de tal ó cual político eminente, hay que recibirlos y leerlos, aunque pasando por alto alguna que otra apreciacion religiosa ó social, que no es mas que un delirio de aquella inteligencia privilegiada, y ¿Quién hace caso de delirios? El periódico tal, está habilísimamente redactado, tanto que tiene fama europea: ademas lo recomienda un amigo que hoy vale mucho, y puede servir grandemente á los intereses de la familia: ¿Como, pues, no suscribirse á él? Que nó siempre sus folletines se ajustan á la mas severa moralidad: que representa sistemas de gobierno que se han distinguido por sus ultrajes á la Iglesia: que acepta leyes y hechos condenados por la suprema intalible

autoridad de esa misma Iglesia . . . Todo eso es verdad; pero se toma lo que es bueno y se deja a un lado lo malo. Así se discute, así se obra por estos imprevisores padres de familia, quizás los mas graves entre semejante género de enfermos, y los mas necesitados de que la caridad abra sus ojos y ponga en sus manos con las buenas lecturas el remedio de que tanto necesitan. Pero dejemos para otro dia las consideraciones que nos inspira su imprudente conducta.

MANUEL AGUILAR Y GALLEGOS.

CRÓNICA RELIGIOSA.

Dia 26, Dominica de «Pasion.» Dia 27, San Ruperto. Dia 28, San Castor y San Doroteo. Dia 29, San Eustasio. Dia 30, San Juan Clímaco. Dia 31, Los Dolores de Nuestra Señora y Santa Balbina. Dia 1^o de Abril, San Venancio y Santa Teodora.

CULTOS. Hoy á las 10 se celebrará la solemne funcion del Señor de los Pasos, con Misa cantada por la orquesta, y sermón, que predicará el Sr. Arcipreste de esta ciudad.

A las 3 y media de la tarde saldrá la procesion en la forma y por las calles que en años anteriores, haciendo Estacion en los «pasos», que estarán lujosamente adornadas. Continúa el solemne Septenario á la Virgen de los Dolores. El viernes á las 10 se cantará la Misa solemne en San Francisco, siendo el orador D. Santiago Delgado, Párroco de Santa María Magdalena. Por la tarde saldrá en procesion la preciosa imagen de los Dolores, recorriendo la estacion acostumbrada, y al regreso se hará el septenario, con plática que predicará el Sr. Arcipreste.

MISIONES DE LA DIÓCESIS.

Son tan interesantes las noticias que un querido amigo nuestro de Fregenal nos suministra en carta del 20 de este mes, acerca de la Mision que en aquella ciudad han dado las PP. D. Inocencio Heredero, D. Antonio Fuencilla y D. Antonio Aguiló, del immaculado Corazon de María, que retiramos otros originales, para publicarlas con la de-

bida oportuna.

Nuestro amigo, que no es Eclesiástico, ni moigigato, aunque sí muy creyente, como consecuencia de su reconocida ilustracion, nos dice: «cuanto contiene la nota adjunta es exacto, y de muchos hechos he sido testigo presencial. todo lo que en ella se dice es, sin embargo, palido al lado de la realidad.»

Ahora bien, segun la nota adjunta á su carta, los R. R. Misioneros fueron recibidos por una comision del Clero y Ayuntamiento á una legua de distancia el dia de su llegada, 24 de Febrero. Otra comision los aguardaba á la entrada de la ciudad, y una muchedumbre de pueblo á las puertas de la Parroquia de Santa María. Los actos todos de la Mision, que empezó aquel mismo dia, sin tomarse los Obreros evangélicos tiempo para descansar, fueron concurrendos siempre y a toda boca, no cabiendo la multitud de fieles que asistia a ellos en la iglesia, sin embargo de haberse escogido la de Santa Ana, por ser la de mayor estension.

Desde las primeras horas de la mañana hasta las doce; y desde las tres y media hasta las seis de la tarde, ocupaban los confesorios, á cuyo alrededor se apinaba siempre la numerosa multitud de personas de ambos sexos y de todas las clases y condiciones, que acudian á obtener en la santificacion de sus almas el verdadero fruto de la Mision. Incansables los celosos misioneros, han dado conferencias para niños y jóvenes de ambos sexos, ejercicios espirituales á las religiosas, un triduo a los presos de la Carcel pública; han visitado el Hospital y a los enfermos de la poblacion en sus propios domicilios; el P. Heredero ha presidido ademas una Junta general de Señoras de San Vicente de Paul, dirigiéndolas su elocuente y conmovedora palabra acerca del ejercicio de la caridad, por espacio de tres cuartos de hora; y en fin, no ha perdonado fatigas, privaciones, desvelos, para denar dignamente la mision sublime de ganar almas para el cielo.

Respecto al fruto obtenido por los trabajos de aquellos apostólicos varones, no puede ser mas abundante ni mas sazonado. Mucho, muchísimo esperábamos de aquel pueblo, cuya piedad nos consta, de aquella sociedad que solo puede apreciarse tratandose de cerca. Pero, lo confesamos, el éxito ha excedido á nuestras esperanzas. Su ilustre Ayuntamiento ha concurrido en corporacion á todos los actos, y en el dia de comunion general, tambien se colocó á la cabeza de sus administrados, para mostrarse digno de la representacion que con sus votos le confiaron. Tres veces salió procesionalmente S. D. M., una pa-

ra los presos, otra para los enfermos é impedidos, incluso los del Hospital y otra el dia 12 por la estacion ordinaria. Pues bien, en todas tres tambien las dignísimas autoridades, el Municipio con sus dependientes y la banda de música, acompañaron al Rey de los cielos; y á su ejemplo, como era natural, el pueblo en masa, con velas encendidas; siendo tan brillante sobre todas la procesion del Señor á los enfermos, que no obstante haberse hecho en dia de trabajo (el 14) duró cuatro horas, á causa de la inmensa multitud que la formaba. Mientras comulgaron los enfermos del Hospital, cantaron las Hermanas de la Caridad, que estan á su cuidado unas preciosas letrillas, que hicieron derramar lágrimas de ternura, á cuantos las escuchaban.

Ha habido mas de cinco mil comuniones, han terminado por una cristiana reconciliacion muchas antiguas enemistades: personas que hacia quince y mas años que no se acercaban al tribunal de la penitencia, lo han verificado con señales de verdadera contricion, se han hecho algunas restituciones, se han recogido e inutilizado muchos libros ya heréticos, ya obscenos, y el último dia de la Mision se dió la bendicion papal.

Por último, la despedida de los virtuosos Misioneros fué tierna sobre toda ponderacion. La muchedumbre llorosa los aclamaba con repetidos y entusiastas vivas á la salida de la poblacion. Toda la aristocracia salió en sus carruajes á acompañarlos hasta mas de una legua de distancia; y segun lo que nos dicen, todas las clases de la sociedad han cumplido con sus deberes.

Terminamos esta reseña expresando nuestros sentimientos de admiracion á la piadosa ciudad de Fregenal, y enviando á todos sus hijos nuestros mas sinceros parabienes. Hubiéramos querido que en vez de notas para darles forma con nuestro pobre estilo, nos hubieran remitido hecha la historia del acontecimiento, porque habria ganado en elegancia de formas y precision de datos. Mas ya que esto no fué posible, enviennos nuestros amigos cuantos detalles de importancia crean que deban publicarse, seguros de que en ello nos proporcionaran gratísima satisfaccion.

En otros pueblos del Obispado tambien continúan las Misiones con brillante éxito, como verán nuestros lectores otro dia; pues hoy nos falta tiempo y espacio para insertar las noticias que recibimos.—M. A.

CRÓNICA GENERAL.

El dia 5 del próximo Abril se cele-

brará en la capital de Andalucía el segundo centenario de Murillo; pero será un centenario religioso, digno del gran pintor cristiano, iniciado por un ilustre jesuita, el P. Juan B. Moga, protegido por el Rm. Arzobispo de la diócesis y realizado por la Juventud Católica.

El Sr. Gobernador de Lérida, en una circular fecha 14 de Febrero, encarga á los alcaldes entreguen á los tribunales de justicia á los blasfemos, los cuales, según el art. 586, pár. 2º del Código penal vigente, deben ser castigados con la pena de arresto de uno á diez días, y multa de 5 á 50 pesetas.

Se ha instalado en Almería la Junta diocesana para el centenario de Santa Teresa, y asimismo la Junta local de Almería, siendo presidida la primera por el Sr. Obispo de la diócesis y la segunda por el Sr. Arcipreste de la Catedral.

Al periódico excomulgado por el Sr. Obispo de Santander, «La Voz Montañesa», le siguen causa por injurias veinticinco abogados de aquel Colegio.

El primer domingo de Adviento un sacerdote budhista de Ceylan abjuró los errores de su secta en la iglesia de Morafuwa, ciudad situada á 12 millas de Colombo. El bautismo le fué solemnemente administrado por el Rdo. P. Regueretti en medio de un inmenso consurso de católicos, de protestantes, de budhistas y aun de musulmanes.

CRÓNICA LOCAL.

Se han terminado las solemnes Novenas de Nuestro Señor Jesus de los Pasos, que puede decirse ha sido un verdadero acontecimiento religioso. La concurrencia de cofrades con sus túnicas moradas, y faroles encendidos, en los bancos de la Real Corporación ha sido tan numerosa como, según dicen, no se ha visto muchos años hace. Del buen gusto con que ha estado adornado el altar del Señor, así como el resto de la Iglesia, y de la profusión de luces, nada hay que decir; pues sabido es como la Cofradía sabe dar el culto

propio de su institución, desde que fué establecida, y tanto los dignos individuos que componen la Mesa, como los demas que forman la Asociación, han rivalizado en celo y devoción á la venerable y sacrosanta Imágen del Divino Redentor.

En la primera noche el R. Sr. Cura Prior de la Parroquia expuso con claras y elocuentes palabras la necesidad de seguir á Jesus y de imitarlo, como él mismo nos enseña en su sagrado Evangelio. Las demas noches se han explicado los misterios de la Pasión, como estaba anunciado, y una concurrencia que henchía las naves del magnífico templo, escuchó siempre con religiosa compostura á los oradores; pues tanto dicho Sr. Prior, como el Sr. Cura de Fáliga, y el joven Coadjutor de la Magdalena D. Justo Rodriguez, estuvieron siempre á la altura de los importantes asuntos que trataban.

La parte de música merece tambien nuestros elogios. Una preciosa letanía, unos motetes alusivos al asunto, y algunas escenas del Miserere, fueron ejecutados con gran maestría, debiendo hacer especial mencion de D. Carlos Moreno, que apasionado por el divino arte de la música, canto tres noches con gran sentimiento y correcta afinacion un *aria de Stradella*.

Anoche, y con gran concurrencia, dio principio el septenario de dolores en la Iglesia de San Francisco, adornada é iluminada con el gusto y profusion con que acostumbra hacerlo las Señoras que estan al frente de esos cultos.

Atentamente invitados por D^a. María Reyes, esposa del Profesor D. Marceliano Ortiz, tuvimos el gusto de asistir el viernes último á los exámenes de la Escuela particular de niñas que dicha Señora dirige, y que cuenta con un número desentada alumnas próximamente. Asistió la Junta local representada por el presidente Sr. Rodriguez, el Vocal

Ecco. Sr. Arcipreste, el vocal D. Rafael Ramirez y el Secretario D. Luis Carapeto. Tambien concurren varias señoras, el Sr. Cura de la Magdalena, el Pbro. D. Justo Rodriguez y varios particulares.

Muy de prisa, porque no tenemos tiempo para otra cosa, diremos que el resultado del examen no ha podido ser mas satisfactorio y ha producido excelente impresion en todos los que tuvimos el gusto de presenciarlo. Las secciones en que se divide la escuela, se hallan, generalmente hablando, en muy buen estado; pero algunas, y principalmente las de niñas mayores, tienen un grado de adelanto, que sorprendió aun á los que sabemos las buenas dotes para la enseñanza de que está adornada la Srta. Directora del Establecimiento, que no tenemos inconveniente en llamar un Colegio. Reciba, pues, nuestra enhorabuena, y continúe con el mismo celo y perseverancia que hasta hoy la inapreciable obra de la educacion é instruccion de la niñez, cuya importancia es universalmente reconocida.

Reciban tambien nuestros parabienes las niñas premiadas y sus padres, y sirvales esta manifestacion de estímulo para distinguirse cada dia mas por su aplicacion y aprovechamiento.

RED METEOROLÓGICA DE VALDESEVILLA.

ESTACION DE OLIVENZA.

DIA 25 DE MARZO.

Observaciones de las 9 de la mañana

Barómetro 741'5 mm.
Termómetro 21°.
E. del cielo Despejado.
Viento N.
F. del viento Calma.

Continúa la alta presión y con ella el tiempo seco.

VARIEDADES.

LA SEMANA SANTA EN ROMA.

(Continuación.)

Venian estos temprano vestidos con un saco, descalzos y con la cabeza cubierta de ceniza: á la de sexta ó de nona se les introducía en la iglesia, á cuya puerta habian llorado sus faltas durante la Cuaresma: un Diácono ó un Obispo que estaban á la entrada del lugar sagrado, los presentaba al Papa, y despues de ciertas oraciones que se leen en la obra de Mornio, «De Paenitentia,» pág. 696, se les absolvía. De aquí ese otro nombre, «absolutus di s jovis,» que se da tambien al Jueves Santo. Acabada la ceremonia, se tocaban en señal de regocijo todas las campanas, que permanecían en seguida mudas hasta el Sábado Santo. Entonces los penitentes volvian á colocarse entre los fieles. Aunque esta forma de reconciliación estaba prescrita solo para los pecadores públicos, otros muchos sin embargo, para asegurarse el perdón divino, se asociaban á ellos.

La segunda misa se celebraba para bendecir los aceites llamados «Santos,» á causa de las ceremonias particulares que ejecutaban los Obispos, y en ella se consagraban antes del «Pater noster» los óleos para los moribundos; al «Aggus Dei» se bendecía el óleo para los catecúmenos; así como el santo Crisma, ó sea aceite mezclado con bálsamo, para la Confirmación. Esta ceremonia la hacia antiguamente el Papa, y empezaba en la capilla de San Gregorio, en el Vaticano. Los obispos, presbíteros y diáconos presentaban al Soberano Pontífice tres redomas. El «Ordo romanus» menciona otra cuarta, que encerraba una piedra preciosa, en donde estaban contenidas algunas gotas de sangre de Nuestro Señor. Esta redoma se conservaba durante el año en un sitio reservado del gran altar de la basílica de Letran, de donde el Soberano Pontífice la tomaba el Jueves Santo, y la mostraba al pueblo prosternado. Hecho esto entraba en el arca, es decir, en el altar papal, para concluir el sacrificio según el rito del Antiguo Testamento, que no permitía mas que al Pontífice la entrada en el «Sancta Sanctorum» una vez al año, según la explicación que de ella da Inocencio III, «In Sermone in Caena Domini.»

La tercera misa se celebraba en memoria de la institución de la sagrada Eucaristía por Nuestro Señor, por lo que ha sido siempre considerada como la mas solemne; en ella se veía á los sacerdo-

tes y á los legos acercarse todos á la sagrada mesa.

Estas tres misas se han reducido á una sola, que encierra las diversas ceremonias de aquellas. Ningun sacerdote, excepto el celebrante, ofrece el sacrificio divino en este día, no solo en señal de tristeza y dolor, sino tambien en recuerdo de la cena celebrada por Jesucristo solo, y que soto tambien dió la Comunión á los Apóstoles. En esta misa tampoco se da la Paz, haciendo relación á la que Judas dió á su divino Maestro.

Ceremonias de la misa.

El Cardenal decano celebra la misa del Jueves Santo. Por bajo del altar están los cuadros de tapicería que representan á Jesus muerto y sostenido por Angeles, y encima el cáliz de la Pasión. Al lado del Evangelio se ve la bajada á los Limbos y la libertad de los santos Padres, y al de la Epístola la resurrección de Jesus colocado entre dos Angeles, y dando á Maria Magdalena, arrodillada ante él, su derecha para que se levante. El Papa se dirige á la capilla con capa blanca; los Cardenales con capa morada hacen su acatamiento, y se canta, como de costumbre, la misa, que termina por la bendición dada por el Papa. En seguida se lleva procesionalmente el santísimo Sacramento al sepulcro, que está preparado en la capilla Paulina. Paulo III, su fundador, introdujo el uso de instalar el sepulcro en esta capilla, y Leon XI concedió por su breve «Ad summi apostolatus» indulgencia plenaria á todos los que la visiten.

(Se continuará.)

Aunque dista mucho de ser un modelo en su genero, insertamos el siguiente soneto, por referirse al malogrado Moreno Nieto.

AL SABIO EXTREMEÑO

EXMO SR. D. JOSÉ MORENO NIETO,

su amigo y paisano

LE DEDICA EL SIGUIENTE

SONETO.

Con mano despiadada, parca fiera,
Te atreves arrancarnos de este suelo
El preclaro varon, dulce consuelo
Del humano saber, gloria primera.

No apagues prematura la lumbrera
Del génio bien hechor que con desvelo
Irradia clara luz; guarda tu celo
Para el ruin que se agite en esta esfera.

Y al sábio, al virtuoso, al caballero,
Artista y orador grandilocuente
Incorruptible, tierno con pañero,
Al modesto, sublime y de fé ardiente
Que marca de la ciencia el derrotero,
Permitele vivir eternamente.

Nicolas Perez y Jimenez.

Cabeza del Buey Marzo 1.º de 1882

ANUNCIOS.

UNA DE MARIA DESOLADA.

Piadosa devoción para acompañar á la Santísima Virgen en su amarga soledad el Viernes y Sábado Santo. 2.ª edición, con una preciosa lámina de la Virgen de Dolores. Se hallan de venta en la Parroquia de Santa Maria de esta ciudad, al precio de un real cada librito, y 10 reales la docena.

BIBLIOTECA LIGERA

PARA USO DE TODO EL MUNDO.

Estan ya en venta cuatro libritos nuevos, propios para Cuaresma, cuyos títulos son los siguientes:

Número 71—Cuentas galanas. 72—El secreto de bien morir. 73—¡Eternidad! ¡Eternidad! 74—Higiene espiritual.—Precios. Un ejemplar 25 céntimos de real; docena de un mismo número 2 reales; el ciento, 16 reales; quinientos, 75 reales y un millar 140 reales.—Los pedidos á la Administración de EL OLIVENTINO, Rui-Lobo 6.

SE HALLA DE VENTA:

Un Olivar al sitio de la Sierra de Alor, conocido por Tapadina de Salguero, de gera y media de cabida, que linda con otro de D. José Vicente Mira, propio de la Excelentísima Señora Doña Maria de la Ascension Caldeira.

Los solicitantes se entenderán con el encargado en esta población D. Francisco Javier Limpo.

OLIVENZA.

Imp. de D. M. Ortiz Lopez.